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EDITORIAL  

              norme satisfacción es iniciar esta 

publicación virtual que nos acercará aún más a 

los miles de egresados de nuestra Universidad 

Arturo Prat. El año 2010 se dio un fuerte 

impulso a la vinculación con quienes se 

formaron en nuestras aulas y tuvimos la alegría 

del reencuentro  con la ayuda de las diferentes 

carreras, resulta difícil explicar las emociones 

que vivimos en aquellas ocasiones para quienes 

llevamos muchos años en esta Casa de Estudios 

y que pudimos recordar el día en que los vimos 

llegar tímidos, asustados buscando sus salas de 

clases, y sus escuelas, luego los vimos crecer 

paulatinamente y después los vimos irse 

orgullosos con su título y/o grado académico 

bajo el brazo, rodeados de vuestras familias que 

mezclaban la alegría con las lágrimas ante la 

emoción. Todo esto se nos representó cuando 

los vimos volver, ahora profesionales hombres y 

mujeres, que desde los más diferentes ámbitos 

aportan a la sociedad. Es en esta instancia en 

que  nos queda claro que todos los esfuerzos, 

los problemas que se viven en la gestión,  se 

minimizan ante el logro de haber contribuido a 

formarlos. 

Por lo anteriormente expresado es tan 

importante para nosotros estar cada vez más 

vinculados con nuestros egresados, porque aún 

cuando hoy están trabajando en diferentes 

lugares, siguen siendo parte de la Universidad 

Arturo Prat, más hoy cuando el mundo exige 

que un profesional este continuamente 

estudiando y actualizándose. Por ello estamos 

trabajando muy seriamente en generar una 

oferta de formación continua que satisfaga sus  

necesidades, queremos que ustedes 

estén constantemente volviendo a las 

aulas de su Universidad, nos alegra  verlos  

formar redes entre ustedes y compartir 

ahora sus experiencias profesionales, 

hablar de sus familias; esta es la forma de 

contribuir a una sociedad en que el 

conocimiento sea actual y de calidad y en 

la que las relaciones humanas y los 

afectos nos permitan el desarrollo 

humano e integral que la sociedad de hoy 

nos demanda con urgencia. 

Esta publicación será una forma moderna 

y ágil de mantener la comunicación. Por 

ello les invito a seguirla, y a integrarse a 

los centros de egresados, porque ustedes 

hoy y siempre siguen siendo parte de la 

Universidad, la Universidad de Iquique, la 

Universidad Arturo Prat. 

Gustavo Soto Bringas 

Rector 

Iquique, Mayo 2011 



UNAP refuerza lazos  
                     con sus  Ex alumnos 
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Ch                                                                                                                                                                      Christopher Espinoza y Sebastián Bottaro, Seguimiento de Egresados UNAP 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    ada la importancia que tiene para 

nuestra Universidad  la vinculación y el 

seguimiento de sus Ex alumnos, la UNAP -a 

través de la Vicerrectoría Académica- crea el 

Sistema Institucional de Seguimiento de 

Egresados, cuyo objetivo es identificar 

limitaciones formativas y oportunidades 

para incorporar nuevos planes de estudio, 

conocimientos y competencias que mejoren 

la calidad profesional de quienes se integran 

al mundo laboral o ya están insertos en él.  

Este sistema mantendrá informada a la 

comunidad de ex alumnos sobre el quehacer 

de su Alma Mater, permitiéndoles 

interactuar y ser partícipes de actividades de 

extensión académica y cultural,  

reafirmando también el sentimiento de 

pertenencia.  

 El Sistema de Egresados ha logrado, en muy poco tiempo y gracias al apoyo de todos ustedes, 

obtener datos actualizados de alrededor de 5.000 ex alumnos y más de 2.700 alumnos en 

proceso de titulación. Este sistema ha permitido, además, realizar 14 encuentros de ex alumnos 

de las diversas carreras y reforzar así la vinculación con organizaciones que actualmente 

proporcionan ofertas laborales para los alumnos y profesionales de la UNAP. 

La invitación a actualizar sus datos se extiende a todos los Profesionales y Egresados UNAP, en 

nuestra  página www.unap.cl/egresados,  vínculo "Actualice sus Datos".  

Mayores informaciones: 

Fono: 057- 394716    

Email: vinculacion@unap.cl    

 

http://www.unap.cl/egresados,
mailto:vinculacion@unap.cl


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

REVISTA DIGITAL 

      CONEXUS 

Conexus: (latín, sust.) Enlace, 

conexión, reunión, conjunción. 

 

Año 1, número 1, mayo de 2011  

Gustavo Soto Bringas, Rector Universidad Arturo Prat ; Sebastián Bottaro, 

Christopher Espinoza Matulic, Coordinadores Generales Seguimiento de Egresados;  

Vjatka Ostoic Salinas, Periodista; Lorena Aguilera Vargas, Diseñadora Web; 

Christian Hernández Barrera, Diseñador Web; Rodrigo Arancibia González,  

Desarrollador de Informática; Fredy Ganga Calderón, Desarrollador de Informática; 

Dirección de Extensión, Comunicaciones y Relaciones Públicas, Apoyo Técnico; 

Unidad de Informática y Comunicaciones; Apoyo Técnico. 
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Ingenieros UNAP inauguran Año Académico  

George Guim, Doctor (Ed.D.) en  

Organización y Liderazgo de la 

 Universidad de San Francisco, 

Estados Unidos 

Este 15 de abril 2011 más de 500 personas repletaron el Aula Magna y la Sala de 

Videoconferencia de la UNAP con motivo de la inauguración del año académico del 

Departamento de Ingeniería. La actividad contó con la charla Magistral de George Guim, Doctor 

(Ed.D.) en Organización y Liderazgo de la  Universidad de San Francisco, Estados Unidos 

 

                  urante la ceremonia, el actual Director 

General de Investigación, señor Walter Sielfeld 

Kowald, en nombre del Rector, sostuvo que el 

Departamento de Ingeniería constituye un gran  

orgullo por la calidad de sus docentes y 

egresados, así como por las investigaciones que 

se llevan a cabo en los distintos ámbitos de la 

Ingeniería. 

Por otra parte, el Director del Departamento de 

Ingeniería, Alberto Martínez Quezada, manifestó 

que "en la actualidad nuestro Departamento 

cuenta con las áreas de Metalurgia, Industrial, 

Ambiental y  Computación e informática. Estas 

áreas cuentan con 19 magísteres y 4 doctores 

entre sus académicos, y existen 15 profesores 

más que están siguiendo estudios doctorales, de 

los cuales la gran mayoría se encuentra en la fase 

final de tesis doctoral. Lo anterior está 

potenciando el trabajo de investigación y augura 

grandes y  prometedores resultados”. 

 

 

DESAFÍOS 

Este año, los académicos del Departamento se han 

impuesto varios desafíos: salir con mayor fuerza de 

las aulas, tanto al interior de la Universidad, como 

en la comunidad regional, nacional e internacional, 

desarrollar trabajos multidisciplinarios que articulen 

las acciones de las áreas de Metalurgia, Industrial, 

Ambiental y Computación e Informática, formalizar 

convenios de cooperación con diferentes instancias 

externas, como Gobierno Regional, Servicios 

Públicos, Municipios, Asociación de Industriales, 

Cámara de Comercio, Agpia, etc. Explotar y reforzar  

los vínculos nacionales e internacionales. Apoyar las 

iniciativas que busquen la realización de proyectos 

en red con otras Instituciones de Educación y 

fortalecer la vinculación con los ex alumnos. La 

acreditación de las carreras, priorizar la calidad 

docente y la formación continua, articulando las 

carreras técnicas, profesionales, diplomas, pos 

títulos y postgrados en todas las áreas son también 

áreas importantes a desarrollar durante este año 

académico. 
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PAZ PARA JAPÓN 

                           ajo el eslogan “Paz para Japón”, la 

Escuela de Arquitectura de la UNAP realizó el 

pasado 7 de abril un evento solidario con el 

pueblo de Japón tras la catástrofe natural ocurrida 

el pasado mes de marzo. En el Parque Balmaceda 

se colgaron mil grullas de papel, símbolo de larga 

vida y curación, utilizando la legendaria técnica 

del origami o papiroflexia, las que fueron colgadas 

frente al mar. 

Según cuenta la tradición japonesa, a la persona 

que doble mil grullas de papel con la técnica 

origami, se le concederá cualquier deseo que pida. 

"Como escuela, lo que nos motivó a realizar esta 

iniciativa fue  entregar un mensaje de esperanza y 

unidad al pueblo japonés, recuperando todo el 

simbolismo que traen consigo las  grullas, lo que 

nos permite exteriorizar nuestros sentimientos y 

meditar respecto a la importancia que tiene hoy la 

solidaridad. De esta manera, estamos diciendo 

que sin importar las diferencias y las distancias 

todos pertenecemos a una gran comunidad donde 

lo que le pasa al otro nos afecta y nos importa”, 

señalaron. 

 

HISTORIA   

Las grullas de origami se hicieron famosas a nivel 
mundial con la historia de la niña Sadako Sasaki, 
víctima de la explosión atómica de Hiroshima 
durante la II Guerra Mundial. Superviviente de la 
explosión, a los nueve años cayó enferma de 
leucemia. Una amiga le recordó la tradición de los 
origami y se propuso completar las mil grullas para 
pedir como deseo la curación de los afectados y la 
paz, pero Sadako murió antes de realizar su sueño. 
Sus compañeros de clase completaron las figuras de 
papel que faltaban y años después Hiroshima 
levantó un monumento en su recuerdo en el 
Parque de la Paz, epicentro de la explosión, donde 
un edificio en ruinas recuerda esta tragedia.  
Su emotiva historia se hizo famosa en Japón y 
occidente. Hoy, miles de grullas de papel reposan 
bajo el monumento como una continuación del 
sueño de Sadako. 
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Alexis Gajardo un arquitecto en 
busca del valor patrimonial 

                 lexis Enrique Gajardo Velásquez, 

arquitecto de la UNAP, ingresó a la 

universidad en el año 1997 (Año de Apertura 

de la carrera), tiene 33 años y nació en la 

ciudad de Calama.  

 

Desde la infancia ha tenido la oportunidad de 

conocer el país y sobre todo el norte, la 

cordillera y los paisajes de altura, por lo que 

se reconoce como un nortino por esencia y 

sobre todo un devoto  de la naturaleza, del 

desierto, su gente y de la sabiduría que allí 

reside. 

 

¿En qué trabajas o proyectos 

que te dedicas en la 

actualidad? 

Actualmente trabajo en la 

Dirección Regional de 

Arquitectura del Ministerio 

de Obras Publicas y me 

desempeño como Encargado 

Regional del Programa BID 

Puesta en Valor del 

Patrimonio desde el año 

2008. Anteriormente trabajé 

junto a la Arquitecta María 

Isabel Fuentes en el 

desarrollo del Plan Director 

del Poblado de Isluga, en la 

Comuna de Colchane. 

 

 

¿Por qué te decidiste a 

estudiar en la UNAP? 

Durante el año 1996 estudié 

Arquitectura en Antofagasta 

(UCN) pero no me sentí a 

gusto con la ciudad, y al año 

siguiente se presentó la 

posibilidad de cambiar a 

Arquitectura en Iquique, ya 

que la UNAP abría ese año la 

carrera. Esto coincidía con 

que Iquique me ha parecido 

siempre una ciudad más 

amable y con mayores 

expectativas de desarrollo en 

todo sentido. 

 

 

¿Reconoces alguna marca o 

huella UNAP en ti? 

Creo que al ser una 

Universidad pequeña, los 

espacios o instancias de 

convivencia con estudiantes 

de otras carreras fueron 

mayores, lo que contribuyó a 

ampliar mis intereses. Por 

ejemplo, haber compartido 

con compañeros que estaban 

en carreras del área de las 

ciencias sociales me permitió 

reconocer el espíritu 

humanista que intento 

mantener a diario. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Qué le recomendarías a los estudiantes de tu 

carrera, el día de hoy? 

Estudiar Arquitectura te entrega una forma 

distinta de observar el mundo y afortunadamente 

todo lo que te rodea es posible interpretarlo con 

esta mirada. Por eso, creo que al estudiar esta 

disciplina debes estar despierto respecto tanto de 

tu entorno más cercano, como también de lo que 

está más allá de las pocas fronteras que aún nos 

quedan por superar.  

¿Cómo visualizas el perfil de un Profesional (de 

tu  carrera) UNAP de hoy, viéndolo desde fuera? 

Creo que los arquitectos de la UNAP de hoy tienen 

un fuerte interés por la región, por sus 

particularidades y por el sentido que tiene 

habitarla. Esta  situación facilita la presencia de 

profesionales con una mirada más amplia de lo 

que significa el desarrollo regional planificado y 

con sostenibilidad. Los arquitectos de la UNAP 

debiéramos contribuir en esta tarea y crear más 

espacios para entregar nuestra opinión sobre el 

territorio que habitamos. 

 

¿Recuerdas algún Profesor o experiencia que te haya 

marcado profesionalmente? 

Hay varios pero fundamentalmente 2. El primero es el 

Arquitecto José Maira, quien fue mi profesor de 

varios Talleres desde mi ingreso a la carrera y con el 

cual puedo decir que aprendí el ejercicio de entender 

y proyectar espacios, en resumen, el Orden de la 

Arquitectura. La segunda es la Arquitecta María Isabel 

Fuentes, de quien rescato el trabajo sensible para 

observar y aprehender el ámbito más subjetivo de la 

Arquitectura, el espíritu que intenta llenar cada obra y 

paisaje que habitamos. 

¿Cuáles han sido tus mayores logros profesionales? 

Estar a cargo de un Programa de alcance nacional, 

que ya está entregando frutos concretos en la región 

y que espero sea el inicio de un trabajo sin pausas y 

de creciente interés para todos, como lo es la 

recuperación y puesta en valor del patrimonio 

cultural con el que cuenta la región. 

¿Cuál es tu visión de la UNAP, como ex alumno? 

Una universidad joven con fortalezas que es necesario 

potenciar.  

 



Resumen: El legado de Arturo Prat de Bernardo Guerreo Jiménez 
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¿Quién fue ese hombre que se sacrificó en las 
aguas iquiqueñas ese lejano 21 de mayo de 1879? 
 

                 gustín Arturo Prat Chacón, nace el 2 de marzo de 1849 en Ninhue en el sur de Chile. 

Su vida como la de todo hombre marcado por la historia, se construye sobre la base del tesón 

y el sacrificio. Hombre de mar y abogado, Prat sintetiza mejor que nadie el ideal del héroe 

que toda nación desea. 

 Arturo Prat nos hizo chilenos. Su heroica acción que le costó la muerte, nos señaló el inicio de la 

soberanía nacional sobre Iquique.  A pesar de la derrota de esa batalla, ésta tiene el valor 

paradigmático de señalar el acto heroico como el modelo a imitar tanto en la guerra como en la paz. 

No importa el resultado de la batalla, lo que importa es el acto. La rendición es un valor no aceptado, 

no tolerado. La arenga de Prat es decidora: El combate es desigual. Nunca se ha arriado la bandera 

frente al enemigo. Espero esta no sea la ocasión de hacerla. Si yo muero mis oficiales sabrán cumplir 

con su deber. ¡Viva Chile! 

Y se lanza Arturo Prat a la inmortalidad, y con ello nos arrastra con su ejemplo. Más allá, en la muerte, 

el Prat ofrendado, el Prat sacrificado nos sigue penando - en el buen sentido de la palabra - con su 

ejemplo. 

 

 

 

La Universidad Arturo Prat, 

inserta en el corazón del 

norte grande, mira más allá 

de sus fronteras y trata de 

insertarse, activa y 

críticamente, al mundo que 

cada día se abre más y más. 

No en vano, la idea de que 

vivimos en una aldea global, 

nos impone el desafío de 

pensar globalmente, pero de 

actuar localmente. Y en este 

accionar, la mirada al pasado, 

reverente e inspiradora, nos 

debe señalar el rumbo en 

este nuevo siglo que ya 

comenzó, cargado de 

promesas, pero también de 

temores. 

 

En esta ocasión en que 

recordamos a Arturo Prat, la 

Universidad que se honra en 

llevar su nombre, se 

compromete con el ejemplo 

del héroe y del abogado, a 

proyectarse en el futuro, no 

olvidando al hombre, al padre 

de familia, al esposo. 

El legado de Prat en esas 

vertientes, nos debe iluminar 

en el camino de la ciencia, de 

la ética y sobre todo del 

compromiso. Entender que la 

vida, vale la pena vivirla, y que 

ofrendarla por ideales, hacen 

al hombre o a la mujer, más 

humanos, y en consecuencia 

más cercanos a nosotros. 

 



BIÓLOGA UNAP  
DE IMPORTACIÓN 
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                   enata Malig Malig, nació en  febrero  de 1980 en Sao Paulo, Brasil. Tiene 31 años, 

casada y un hijo de 4 años. Es Bióloga UNAP  y actualmente vive y trabaja en Puerto Montt. 

Ejerce como investigadora en proyectos FONDEF y otros en el Instituto de Ciencia y Tecnología 

perteneciente a la Universidad Arturo Prat, sede Puerto Montt. 

 Su especialidad es zoología de invertebrados como vertebrados. Actualmente trabaja en dos 

líneas de investigación: La primera tiene relación con dinámica poblacional asociada a 

praderas de dos especies de algas: Lugas y Carola. Y la segunda tiene que ver con mamíferos 

y aves marinas y su injerencia hacia la acuicultura (salmonicultura). 

Actualmente está postulando a dos becas,  una de la OEA y otra de Brasil para un postgrado  

Magíster en Ecología para el año 2012.  

 

 

 

¿Por qué te decidiste a estudiar en la UNAP? 

En la época que entre a estudiar en la UNAP en 

el año 2001, venía por un traslado de domicilio 

desde Santiago a Iquique. Y cuando llegué a  

Iquique busqué la mejor Universidad Estatal 

para trasladarme, ya que venía de la Universidad 

de Chile. 

¿Reconoces alguna marca o huella UNAP en ti? 

Sí, creo que la huella UNAP que llevo es la 

confianza y el amor por lo que uno desarrolla en 

la vida profesional.  

¿Cómo visualizas el perfil de un Biólogo UNAP 

de hoy, viéndolo desde fuera? 

Somos muy capaces y autónomos en todo lo que 

desarrollamos. Muchos colegas son doctores y 

eso enorgullece a todos los que compartimos 

momentos de intenso aprendizaje y 

compañerismo. Creo que los Biólogos UNAP 

somos aperrados. 

 

¿Qué le recomendarías a los estudiantes 

de tu carrera, el día de hoy? 

Aprovechar al máximo la calidez 

profesional y personal de nuestros 

profesores, ya que eso no se da en 

cualquier universidad. Esa mayor 

convivencia con los profesores en esta 

etapa de crecimiento y aprendizaje es muy  

importante para crear confianza, 

sabiduría, respeto, armonía y pasión por lo 

que uno haga y desarrolle a futuro.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Recuerdas algún Profesor o experiencia 

que te haya marcado profesionalmente? 

¡Sí!  Cómo no recordar a nuestro gran 

maestro y profesor Walter Sielfeld. Creo 

que a la mayoría de mis colegas nos 

encantaría tener la calidez profesional y 

personal que tiene el profe Walter. Es 

una persona increíble, éticamente 

majestuoso, muy capaz. Me acuerdo  

mucho de algo que nos dijo en el primer 

día de clases: ¡“Ustedes tal vez no 

morirán millonarios, pero pucha que 

morirán felices!”. Y eso creo que fue lo 

más certero que he  escuchado. 

Realmente soy feliz, amo lo que hago, 

amo mi carrera  y siento un orgullo 

inmenso de ser bióloga y  de haberme 

formado en la UNAP. 

¿Cuáles han sido tus mayores logros 

profesionales? 

El trabajar como bióloga. Cada trabajo 

que he realizado me ha dado inmensas 

satisfacciones, todas han sido muy 

importantes. 

¿Y satisfacciones personales? 

He conocido cada rincón de Chile y he 

tenido la oportunidad de conocer otros 

lugares del mundo. El contacto con la 

naturaleza, que nos entrega amor y 

equilibrio. Me siento muy orgullosa de que 

mi hijo, tan chiquitito, ya tenga conciencia 

del cuidado y respeto que tenemos que 

tener con el mundo que nos rodea. 

¿Cuál es tu visión de la UNAP, como ex 

alumna? 

Siento orgullo de haber estudiado en una 

Universidad Estatal, siento que tuve 

grandes maestros y grandes oportunidades. 

Siento que fui libre, que me dieron 

oportunidades para crear y crecer. Ojalá en 

algún día cercano la UNAP pueda constituir 

una unidad formativa dedicada a la 

investigación, financiamiento concreto para 

respaldar proyectos. 

 



             a Laguna Roja  ha adquirido recientemente importancia como atractivo eco-turístico 

debido a su impresionante coloración. Está ubicada a 147 kilómetros de Iquique,  en el sector 

sur de la provincia de Parinacota, cerca del poblado de Amuyo, a pocos kilómetros del límite con 

la comuna de Huara, donde -a pesar de corresponder a la XV Región de Arica y Parinacota-, el 

acceso más expedito se realiza desde Camiña, en nuestra Región de Tarapacá.  
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AAgguuaa  rroojjaa,,  mmiisstteerriioo  
rreessuueellttoo  
 

Esta laguna forma parte de un conjunto de 

tres, las cuales han sido identificadas como  

Roja, Verde y Amarilla, siendo la primera la 

más grande, con un diámetro de 

aproximadamente100 metros. 

El color característico de estas lagunas se 

debe a la microalga Chlamynodephris. La 

mayor o menor concentración de las 

microalgas determina el color rojo, 

amarillo o verde de sus aguas. 

 

Su mayor potencial radica muy 

probablemente en los organismos extemófilos 

-organismos capaces de sobrevivir en 

condiciones adversas al desarrollo de la vida- 

que habitan en estas lagunas. 

El estudio de estos organismos, evolucionados 

bajo condiciones extremas de aridez, alta 

irradiación, temperatura y  salinidad, entre 

otros, presenta gran importancia por sus 

características de adaptación a ambientes tan 

particulares y únicos en la Tierra, En el caso de 

las microalgas, es importante conocer sus 

cepas y su potencial para cultivos destinados a 

la producción de pigmentos naturales como 

los carotenoides, utilizados  también como 

complemento alimenticio. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Programa de estudio: 

Las lagunas han sido visitadas por 

investigadores de la UNAP en el marco del 

Programa de Biodiversidad cuyo objetivo 

central es contribuir al conocimiento de la 

biodiversidad de la zona norte de Chile. 

El estudio de la laguna Roja está dirigido 

fundamentalmente a conocer sus 

características físico-químicas y los  

microorganismos e invertebrados capaces 

de subsistir en esos ambientes. 

Participan de esta iniciativa la Bióloga María 

Paula Salinas y el Biólogo Alejandro Ángel, 

ambos ex alumnos de nuestra casa de 

estudios, bajo la dirección del académico 

Walter Sielfeld. La identificación de la 

microalga ha sido realizada bajo la dirección 

del Dr. Eduardo Jaramillo, Universidad 

Austral de Chile.  

 

A la fecha se cuenta con información sobre 

características químicas del agua, derivadas de 

los análisis realizados en el Departamento de 

Ciencias Químicas y Farmacéuticas, presencia de 

bacterias, microalgas e invertebrados acuáticos.  

Las lagunas se caracterizan por presentar altas 

concentraciones de Boro (100 a 134 mgL-1 y) y   

Manganeso  (1200 – 4350 mgL-1) y son  

habitadas por una comunidad biológica muy 

simple, que incluye el microalga 

Chlamynodephris sp. y un crustáceo del grupo de 

los anfípodos.   

 

FOTO: Crustáceos anfípodos son los únicos 

macroinvertebrados encontrados hasta el 

momento en las lagunas.  

DIRECCIÓN GENERAL DE INVESTIGACIÓN 

Director: Walter Sielfeld Kowald 
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La especialización es la clave para triunfar 
 

              oberto Aravire Flores, Iquiqueño de nacimiento, Profesor de Estado, Magíster y 

Doctor en Ciencias Matemáticas de la Universidad de Chile, con una estadía Post-Doctoral 

en la Universidad de California en Santa Bárbara.   

Desde 1996 es Profesor Titular de la Universidad Arturo Prat, donde además efectúa 

trabajos de investigación matemática en Álgebra Abstracta, específicamente en Teoría de 

Formas Cuadráticas y Álgebras de División. Es Investigador Responsable de Proyectos 

Nacionales de Investigación Fondecyt  e Investigador Asociado en  Proyectos de Anillos de 

Investigación del Bicentenario y conversó con CONEXUS acerca de su vida y visión de 

Universidad. 

 ¿Cómo y por qué llegó a trabajar 

en la UNAP? 

Mi anterior trabajo fue como 

Profesor en el Departamento de 

Matemáticas de la Facultad de 

Ciencias de la Universidad de 

Chile, pero como iquiqueño 

siempre tuve la aspiración de 

trabajar en la universidad de mi 

ciudad natal. De modo que 

cuando en 1996 se abrió un 

concurso público para un cargo en 

matemáticas en la Universidad 

Arturo Prat, postulé 

inmediatamente y me adjudiqué 

este cargo.  

 ¿Cuáles han sido los principales desafíos como Académico UNAP? 

Creo que uno de los desafíos principales ha sido representar y dar a conocer a nuestra  

universidad, en los ámbitos de mi competencia, a nivel nacional e internacional; es decir, lograr 

que se reconozca que en nuestra universidad se efectúa investigación, de la especialidad, a alto 

nivel y que obtienen resultados que son publicables en revistas especializadas internacionales. 

Otro desafío, de carácter interno de nuestra universidad, es el promover el desarrollo de la 

carrera académica en la universidad. Es una institución muy joven, no posee una tradición 

académica profunda y por ello, a veces nos perdemos en lo que debe ser el rumbo correcto de 

nuestra universidad, pero, afortunadamente, hemos avanzado en el desarrollo de   



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

esta tradición y creo que hoy tenemos una 

mayor claridad respecto a cuales deben ser 

nuestros objetivos de largo plazo como 

universidad. 

¿Considera necesario que los académicos se 

perfeccionen constantemente? ¿Cómo lo 

hace usted? 

Indudablemente debemos perfeccionarnos 

permanentemente, actualizarnos en los 

avances de nuestras disciplinas, en las 

nuevas corrientes educativas - somos sobre 

todo profesores - y también preocuparnos 

del estado de la educación universitaria.  Las 

universidades del estado gozan de 

autonomía y se deben autogestionar, de 

modo que la marcha de la institución debe 

ser preocupación de todos sus académicos. 

Nosotros debemos tener responsabilidad y 

claridad suficiente para proponer las 

modificaciones y mejoras para la institución; 

nadie más lo va hacer por nosotros. 

¿Cómo visualiza el perfil de los 

Profesionales UNAP de hoy? 

Los veo como personas entusiastas, deseosos 

de aportar en el ámbito que les  corresponde 

participar, con ganas de estudiar más y 

orgullosos de su universidad de origen.  

Esto que parecen buenos deseos lo he 

apreciado en varios egresados de diversas 

carreras de nuestra universidad lo que nos 

exige una entrega aún mayor para con 

nuestros actuales estudiantes. 

¿Qué le han enseñado los alumnos 

(actualmente egresados) a usted? 

El esfuerzo de muchos estudiantes para 

superar las dificultades académicas y 

personales, esto vitaliza nuestro trabajo y 

nos aporta entusiasmo en lo que hacemos. 

Ver a estos jóvenes ya profesionales nos 

enseña que el esfuerzo y dedicación rinde 

frutos, y que mediante esa vía se puede 

aportar a la comunidad en que vivimos.  

¿Cuál es su visión de la UNAP, como 

Académico? 

Nuestra universidad es una universidad 

regional, es la universidad de la Primera 

Región, es la universidad de Iquique, en 

consecuencia debemos esforzarnos por 

hacer que nuestra región, nuestra ciudad, la 

reconozca como suya, como propia. Si 

logramos añadir este atributo a las 

características emprendedoras e 

innovadoras de nuestra universidad, 

estaríamos construyendo la universidad  

que corresponde a nuestra región.  

 UN MENSAJE PARA LOS EXALUMNOS UNAP 
Aunque suene muy trillado, les aconsejaría que se mantengan actualizados, que adquieran más 

conocimientos, más especialidad, siempre atentos a la innovación  y, sobre todo, que entreguen 

sus conocimientos y esfuerzos a la comunidad. En la actualidad se requiere que los profesionales 

tengan más y más preparación, esto se consigue con diplomados, postítulos y, sobre todo, con 

postgrados. Quizás esta sea la época de los postgrados, les recomiendo que aprovechen su 

juventud y energía y se esfuercen  en optimizar su preparación. Por otra parte, mantengan el 

contacto con la universidad que los formó y con sus compañeros, algunos de los cuales serán sus 

amigos de por vida.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



               na verdadera fiesta se vivió el 

6 de abril pasado en la Estación 

Experimental  de Canchones  de la 

UNAP, a 97 kilómetros al sudeste de 

Iquique,  donde se realizó la ancestral  

Fiesta de la Vendimia, ocasión que 

celebra el fin de la etapa de 

crecimiento y desarrollo de la uva, 

además del inicio de la vinificación, 

congregando  a autoridades 

regionales, comunales, académicas y 

alumnos quienes tuvieron la 

oportunidad de recorrer los viñedos, 

degustar el vino y realizar la 

tradicional pisada de uvas, 

acompañados de la música y baile del 

conjunto folclórico de la UNAP. 
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UNAP revive la historia del 
vino del desierto 
 

En plena Pampa del Tamarugal, degustando vino, disfrutando de la música y conociendo 

el resultado del trabajo de las investigaciones realizadas por la UNAP respecto al sector 

agrícola, más de cien asistentes disfrutaron de la Fiesta de la Vendimia 2011 

 

 

El  Rector de la UNAP, don Gustavo Soto Bringas, 

resaltó la importancia de esta actividad: "Somos la 

única Universidad en Chile que hace vendimia en el 

desierto, recuperando con ello parte de nuestra 

historia y cultura. Debemos destacar el gran 

trabajo que realizan los investigadores, académicos 

y alumnos del Departamento de Agricultura y 

Biotecnología por darle vida a este vino del 

desierto, a este vino de Tarapacá.” 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El Departamento de Agricultura del Desierto 

de la UNAP, desde hace años ha 

desarrollado en la Estación Experimental de 

Canchones estudios que les han permitido 

hacer realidad el milagro, cultivando en 

plena Pampa del Tamarugal diversas 

especies tales como melones, lechugas y 

espárragos, entre otras. No obstante, quizás 

uno de sus mayores logros dice relación con 

el rescate de una tradición 

lamentablemente perdida, la producción de 

vino. 

 

HISTORIA 

SI bien fueron los españoles que trajeron la 

vid en su paso por la región, dejando 

plantaciones que permitirían generar el 

vino necesario para celebrar la misa, la 

producción de vino en la Región fue una 

tradición hasta la década del 30 del siglo 

pasado, cuando  se producía  en lugares 

como la Quebrada de Quisma,  en la 

comuna de Pica y Canchones,  en la Pampa 

del Tamarugal. El Lagar de Matilla es el 

único recuerdo tangible de una actividad 

que se desarrolló desde la época de la 

Colonia.  

Los motivos que ocasionaron la 

desaparición de las viñas y de la 

producción de vino fueron de tipo político 

y administrativo. En el caso del valle de 

Quisma, fue la expropiación del agua para 

ser usada como agua potable para Iquique, 

mientras que en  Canchones, fue la 

restricción que el Estado hizo sobre los 

viñedos ubicados en la Pampa del 

Tamarugal, impidiéndose así la llegada de 

uvas cosechadas desde el norte de la 

región pisquera (Regiones de Atacama y de 

Coquimbo). 

 

"En la actualidad trabajamos con el fin de 

recuperar las viñas y la producción de vino 

en el desierto, el cual puede ser una 

producción emblemática para la Región de 

Tarapacá, por su origen, por el cultivo, por 

producto y por la historia asociada", 

precisó el investigador Marcelo Lanino. 

Este  vino “desértico”, que año a año ha ido 

adquiriendo fama entre los conocedores, 

se diferencia de otros similares por su 

grado de acidez marcado, un color, cuerpo, 

aroma y contenido alcohólico, generados 

por las condiciones climáticas únicas de la 

Pampa del Tamarugal. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Museo Nacional de Bellas Artes, Fundación Itaú y 

Universidad Arturo Prat presentan: 

COLECCIÓN EN VIAJE 

Luego de un año de itinerancia a través de las regiones del centro y sur del país, gracias a un 

proyecto desarrollado y gestionado conjuntamente por el Museo Nacional de Bellas Artes y por 

la Fundación Itaú, una selección de alrededor de 45 obras de arte chileno del MNBA será 

trasladada y exhibida en Iquique en el marco del ciclo de itinerancias COLECCIÓN EN VIAJE. 

Durante el 2010 el programa contempló las 

ciudades de Talca, Concepción, Temuco y Viña del 

Mar. En tanto que el 2011, comenzó en  La Serena, 

continuando  en Iquique y finalizando en 

Antofagasta. 

La muestra propone una mirada transversal a las 

obras seleccionadas de acuerdo a criterios que 

consideran aspectos históricos, teóricos, estéticos 

y temáticos. El guión museográfico está dividido 

en siete módulos curatoriales planteados por el 

Director del MNBA, Milan Ivelic, y los curadores 

Ramón Castillo, Patricio M. Zárate y Angélica 

Pérez. 

 

Para la Directora de Extensión, Comunicaciones  
y Relaciones Públicas de la Universidad Arturo 
Prat, Lidia Osorio Olivares "facilitar el acceso al 
arte es, sin duda, una tarea a la que la no 
puede abstraerse. Nuestra obligación es generar 
y transmitir conocimiento. Por ello quisimos que 
esta exposición estuviera en nuestra ciudad, de 
tal manera que niños, jóvenes y adultos tuvieran 
esta gran oportunidad, ya que el arte es 
educación, es el testigo de la transformación 
ideológica de una sociedad que  muestra un 
instante irrepetible, único y propio, tanto del 
artista como de la obra". 
 
Entre las 45 obras que componen la exposición, 
se encuentran las de autores como Pedro Lira, 
Raymond Monvoisoin, Alfredo Valenzuela 
Llanos, Luis Vargas Rosas, Juan Francisco 
González, Nemesio Antúnez, Paz Errázuriz y Lotty 
Rosenfeld, entre otros. 
 

 
COLECCIÓN EN VIAJE 2011 - IQUIQUE 

MNBA - Fundación Itaú 

Centro de Extensión Cultural Palacio Astoreca de la Universidad 

Arturo Prat, dirección O’Higgins 350. 

Fecha inauguración    4 de mayo. 

Fecha muestra               5 de mayo al 26 de junio. 

Seminario Colección en Viaje      5 de mayo / 9.00 a 17.00 horas  
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Cambio de Imagen: 

Red de Profesionales UNAP 
estrena nueva web con 
interesantes secciones. 
 

La página de Profesionales UNAP cuenta con nuevos diseños y 

herramientas de navegabilidad de calidad e interesantes secciones en 

materia de información. 

               corde a las nuevas tendencias 

tecnológicas la Universidad Arturo Prat 

reinauguró su  página de Egresados con 

un nuevo y moderno diseño web para 

ofrecer todos los servicios que la Red de 

Profesionales UNAP tiene para sus ex 

alumnos. 

El nuevo espacio cuenta con un formato 

más ágil, donde los ex alumnos podrán 

mantenerse al tanto de todas las 

actividades de extensión académica y 

cultural, acceso al sistema web de 

actualización de datos y a todos los 

beneficios que otorga el poseer la 

Credencial de Profesionales UNAP, 

links a la Bolsa de Empleos, sección de 

Postgrados y Becas vigentes, acceso a 

la Unidad del Fondo de Crédito y una 

gran y novedosa herramienta de 

Inserción Laboral, que permite a los ex 

alumnos acceder a información 

relevante al momento de buscar 

trabajo. 

Invitamos cordialmente a todos los ex 

alumnos a visitarnos periódicamente y 

a entretenerse con todo el material de 

la Red de Profesionales UNAP. 

Queremos que se sientan parte de este 

espacio y hagan llegar sus comentarios 

y sugerencias.   

¡Bienvenidos! 

 

 www.unap.cl/egresados  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fotografías del  
       Recuerdo 

En la foto aparecen dirigentes del norte, 

incluidos los representantes de la UNAP:  

 Miriam Salinas 

 Jaime León 

 Luis Guzmán 

 Jorge Osorio 

 Alberto Martínez.  

 

La foto fue tomada en el Mechoneo de la carrera 

Ingeniería Civil Industrial en 1987, en ella aparecen 

Héctor Challapa, Rodrigo Poblete, Mauiricio 

Lizama, José Aguilera, Alberto Martínez, Rodrigo 

Gómez, Luis Baeza, Víctor Ibaceta, entre otros. 

 

Envíanos tus fotos del recuerdo a vinculacion@unap.cl 

indicando año de la foto, carrera de egreso, sede, y 

nombres de los ex alumnos. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La foto fue tomada en el frontis de la UNAP, 

Casa Central y en ella aparecen parados de 

izquierda a derecha: Luis Pizarro (camisa a 

rayas), Miguel Carreño (Camisa azul) y 

Mauricio Ortiz (suéter a rayas). Sentados de 

izquierda a derecha: Pablo Hernández, 

Ivonne Matrás y Norman Carrillo. 

 

La foto fue tomada en la semana de la 

Carrera de Ing. Ejecución Metalúrgica 

Extractiva año 1991 en las salas E. Sentadas 

de izquierda a derecha: Jessica Apablaza, 

Irma Ledezma, Solange Suazo, Elizabeth 

Montecinos, Nizia, Paradas de izquierda a 

derecha: Marcela, Janet Ossansón, María 

Delgado, Edith Cortez y Susana Medina. 

 

Semana Mechona 1991, en la Foto aparecen 

abajo de izquierda a derecha Eliseo Escobar, 

Marco Rojas, Andrés Veliz, Jaime Alzamora y 

Aníbal Franco. Arriba Charles Berenguela, 

César Contreras, Alejandro Pizarro, Carlos 

Álvarez, Gonzalo Valenzuela y ¿?  (NÚMERO 12 

EN LA POLERA) ¡AYÚDENNOS A ENCONTRALO! 



 

 

 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


